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PRIMERAS PLANAS 
 
 

 
IP impulsa la producción de petróleo en el país 
EN 2021 tuvo una participación de 9% del total de la extracción de crudo y su aporte se 
mantiene al alza en los últimos tres años; en cambio, Pemex y socios sufrieron una caída 

 
Ex mando de la PF, detenido por tráfico de armas 
Facundo Rosas, cercano a García Luna 

 
Disputa crimen Quintana Roo 
Pelean por drogas, extorsión, trafico de armas… 

 
FBI, DEA Y Montada canadiense, a QR por estallido de violencia 
Narcotráfico. Anuncia el gobernador “visita” de agentes de esas corporaciones para revisar los 
recientes homicidio e intercambiar información sobre mafias en la zona 

 
Encabezará AMLO gira en defensa de la reforme eléctrica 
Denuncia “intención perversa” de destruir CFE y apropiarse de los recursos 

 
Récord en las exportaciones de México 
Impulso. EN 2021 ventas de mercancías al exterior rozan los 500 mil mdd y repuntan 18.5% 
respecto al año previo 

 
Déficit petrolero en la balanza comercial del 2021 marca cifra récord 
Alcanzó 24,925 millones de dólares 
 
 
 
 
 



 

 

 

  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
 

Panorama Nacional 
 
 
Recorrerá López Obrador el país para informar sobre la reforma eléctrica (Excélsior, 
Redacción, p. web). 
Viernes 28 enero 2022 
En febrero próximo, una vez terminen los foros sobre la reforma eléctrica que realiza el Congreso, 
el presidente Andrés Manuel López Obrador recorrerá el país para informar a la población sobre 
la importancia y los beneficios de esta iniciativa. Desde Palacio Nacional, el mandatario destacó 
que para evitar lo sucedido con las reformas energética, educativa y fiscal aprobadas en el 
gobierno de Enrique Peña Nieto, pero en las cúpulas, sin informar a la ciudadanía, ahora se llevará 
a cabo una campaña de información. Nosotros también queremos informar, porque yo envié la 
iniciativa de reforma y quiero que el pueblo sepa qué propongo, por qué es esta reforma, en qué 
se beneficia al pueblo, dar mi punto de vista a todos los mexicanos, que no suceda lo que pasó 
anteriormente con las llamadas reformas estructurales, que la gente no sabía de qué se trataban, 
eran acuerdos cupulares arriba y el pueblo no tenía información”, mencionó. 
Cabe mencionar que los foros sobre la reforma eléctrica se llevan a cabo desde el pasado 17 de 
enero y hasta el 15 de febrero expertos, legisladores de todas las bancadas, empresarios, entre 
otros, analizan y discuten la iniciativa del Ejecutivo. 
https://www.excelsior.com.mx/nacional/recorrera-lopez-obrador-el-pais-para-informar-sobre-la-
reforma-electrica/1495230 
 
Va AMLO por fusionar 16 órganos en dependencias (El universal, Pedro Villa y Caña y Alberto 
Morales, p. web). 
Viernes 28 enero 2022 
Como lo había adelantado, como parte de su política de reforma administrativa, el presidente 
Andrés Manuel López Obrador alista una reforma con la que busca que 16 órganos 
desconcentrados se fusionen con secretarías y dependencias federales, y desaparezca la 
Secretaría Ejecutiva del Sistema Nacional Anticorrupción (SNA); lo ahorrado se destinará a 
programas sociales. Ayer, al participar en la primera sesión ordinaria 2022 del Comité 
Coordinador del SNA, Francisco Ciscomani Freaner, presidente consejero del Comité de 
Participación Ciudadana del SNA, pidió al Ejecutivo repensar esta iniciativa y que la Secretaría 
Ejecutiva del Sistema Nacional Anticorrupción no desaparezca.  Bajo esta iniciativa, el Consejo 
Nacional para Prevenir la Discriminación (Conapred) estaría en Gobernación; la Coordinación 
General de la Comisión Nacional de Ayuda a Refugiados (Comar), que hasta el día de hoy es un 
órgano desconcentrado de Gobernación, sería parte del Instituto Nacional de Migración (INM). 
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/va-amlo-por-fusionar-16-organos-en-dependencias 
 
Jucopo del Senado acuerda desaparecer comisión especial sobre Veracruz (Milenio, 
Silvia Arellano, p. web). 
Jueves 27 enero 2022 
La Junta de Coordinación Política del Senado (Jucopo) acordó concluir los trabajos de la 
Comisión Especial para investigar los casos de abuso de autoridad en Veracruz; sin embargo, los 
90 expedientes que se obtuvieron serán turnados a la Comisión Nacional de Derechos Humanos 
(CNDH) y a la Comisión de Gobernación para su seguimiento. Como lo informó MILENIO, la 
comisión especial se tambaleaba y los coordinadores cerraron filas con Monreal para que la 
comisión desapareciera tras conflicto interno de Morena. 
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En entrevista, el coordinador de Morena, Ricardo Monreal, dijo que el acuerdo fue respaldado por 
todos los grupos parlamentarios, “y dar por concluido el trabajo de la comisión, yo voy a seguir, 
pero como coordinador no debo de involucrar a todo el grupo, debo de reconocer que dentro 
del grupo hay diferencias y hoy no me acompañaron todos a una decisión definitiva”. 
Después de la reunión con la Jucopo, la cual duró alrededor de una hora y media, Monreal 
rechazó que haya sido obligado a tomar esa decisión, “he afirmado que no voy a ceder en una 
posición personal, es decir, como Ricardo Monreal, ya no como coordinador voy a continuar 
defendiendo a las víctimas, Del Río y más de mil asuntos que están por ultrajes a la autoridad”. 
https://www.milenio.com/politica/jucopo-senado-acuerda-desaparecer-comision-especial-
veracruz 
 
Democracias en el mundo se están debilitando: INE (El Universal, Antonio López y Ariadna 
García, p. web). 
Viernes 28 enero 2022 
El consejero presidente del Instituto Nacional Electoral (INE), Lorenzo Córdova Vianello, denunció 
que las democracias se están debilitando, principalmente “por el descontento social del que 
están nutriéndose muchas expresiones autoritarias en México y en el mundo”. Durante la 
reunión plenaria del Partido Acción Nacional (PAN), que se desarrolló de manera privada, ofreció 
la conferencia magistral Desafíos de la democracia hacia el futuro, en la que sostuvo que las 
democracias, incluida la mexicana, no gozan de su mejor momento. Expresó que existe un 
descontento social por la falta de resultados en la solución de los grandes problemas de la 
actualidad, como lo son la pobreza, la desigualdad, la corrupción, la impunidad y la violencia. 
“El primer problema es estructural, deriva, digámoslo así, de las promesas incumplidas de la 
democracia o, si se quiere, de los problemas estructurales que están aquejando a nuestras 
sociedades y que los gobiernos democráticamente electos no han logrado resolver. 
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/democracias-en-el-mundo-se-estan-debilitando-ine 
 
Disputa crimen Quintana Roo (Reforma, Rolado Herrera, p. web). 
Viernes 28 enero 2022 
Grupos criminales intensificaron una pelea en Quintana Roo por el control de la venta de droga, 
la extorsión y tráfico de personas. Tan sólo el mercado de la droga tiene ventas de alrededor de 
100 millones de pesos mensuales en Cancún, uno de los territorios en disputa. 
Fuentes oficiales advirtieron que la pugna se ha expandido hacia la Riviera Maya, sobre todo en 
Playa del Carmen. En la zona, de acuerdo con fuentes policiales, operan los cárteles de Sinaloa y 
del Golfo (el último a través de un grupo local conocido como Los Pelones), así como el Cártel 
Jalisco Nueva Generación (CJNG). 
https://www.reforma.com/disputa-crimen-quintana-roo/ar2339468 
 
Récord en vacunación: un millón en ocho días; ocho de cada 10 fueron para 
cincuentones (Excélsior, Wendy Roa, p. web). 
Viernes 28 enero 2022 
En ocho días, el Gobierno de la Ciudad de México aplicó un millón 39 mil 484 vacunas contra el 
SARS-CoV-2, lo que a decir de las autoridades “representa un récord con el mayor número de 
inmunizaciones en el menor tiempo durante todas las jornadas de inoculación que se han 
efectuado en la ciudad”. 
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Del total de las dosis, unas 900 mil 844 (86%) fueron de refuerzo para adultos de 50 a 59 años. 
Esta cifra equivale a que 84% de este grupo etario ya tiene con tres vacunas. 
Además, se pusieron 27 mil 183 dosis contra covid-19 a adultos rezagados de 60 años y más; se 
inmunizaron a 26 mil 948 personas rezagadas con primera dosis y a 30 mil 60 personas rezagadas 
con segunda dosis. Asimismo, se aplicaron un total de 54 mil 449 vacunas a docentes y personal 
de salud. La jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, resaltó el miércoles pasado que era un récord 
porque la aplicación de dosis que el año pasado se logró en cinco semanas ahora se hizo en ocho 
días. 
https://www.excelsior.com.mx/comunidad/record-en-vacunacion-un-millon-en-ocho-dias-
ocho-de-cada-10-fueron-para-cincuentones 
 
IP impulsa la producción de petróleo en México (El Universal, Redacción, p. web). 
Viernes 28 enero 2022 
El aumento en la extracción de petróleo de operadores privados a través de los bloques que 
obtuvieron en las rondas de licitaciones que surgieron de la reforma energética de 2013 salvaron 
a México, como país petrolero, de reportar en 2021 una caída en la producción nacional. 
Información de la Comisión Nacional de Hidrocarburos (CNH), órgano regulador encargado de 
vigilar la operación de todos los actores que participan en la industria, incluyendo a privados, 
Pemex y socios de la petrolera estatal, mostró que al cierre de 2021 la producción nacional de 
aceite tuvo un crecimiento marginal de apenas 0.1%. En promedio, la plataforma nacional de 
extracción de aceite cerró 2021 en un millón 664 mil barriles diarios, apenas 2 mil barriles diarios 
más que en 2020. 
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/ip-impulsa-la-produccion-de-petroleo-en-mexico 
 
Impactan petroprecios a gasolinas en el País (Reforma, Diana Gante, p. web). 
Viernes 28 enero 2022 
Los precios de referencia internacional del crudo registraron máximos históricos de hasta 90 
dólares por barril, lo que sumado a la dependencia en las importaciones de combustibles, 
mantiene los precios de las gasolinas en niveles elevados. Ello, a pesar de que el Gobierno federal 
asegura que en términos reales el precio no ha aumentado. 
Datos de Petrointelligence señalan que la gasolina premium o de alto octanaje registró al 26 de 
enero un precio promedio a nivel nacional de 22.80 pesos por litro, un incremento de 15.4 por 
ciento en términos nominales en comparación con la misma fecha de 2021. 
En términos reales, el incremento es del 7.8 por ciento, considerando la inflación calculada por 
especialistas de Citibanamex de 0.53 por ciento para el mes de enero. 
https://www.reforma.com/impactan-petroprecios-a-gasolinas-en-el-pais/ar2339444 
 
Trata de personas roba la dignidad humana: Ken Salazar (Milenio, Adyr Corral, p. web). 
Jueves 27 enero 2022 
El embajador de Estados Unidos en México, Ken Salazar, aseguró que la trata de personas es un 
delito que roba la dignidad humana, por lo que reconoció que es necesaria la cooperación 
bilateral para combatirlo. Durante un evento organizado por la embajada estadunidense sobre 
el tema, Salazar sostuvo que "es un mal que roba la dignidad humana y los sueños, el trabajo, la 
inocencia y la libertad de sus víctimas". 
"Para ganar la batalla tenemos que trabajar juntos y de manera coordinada con socios cercanos 
como México. Nuestra colaboración con nuestros colegas aquí es fundamental (...) Porque la 
lucha contra la trata de personas se hace a nivel local", reiteró. 

https://www.excelsior.com.mx/comunidad/record-en-vacunacion-un-millon-en-ocho-dias-ocho-de-cada-10-fueron-para-cincuentones
https://www.excelsior.com.mx/comunidad/record-en-vacunacion-un-millon-en-ocho-dias-ocho-de-cada-10-fueron-para-cincuentones
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/ip-impulsa-la-produccion-de-petroleo-en-mexico
https://www.reforma.com/impactan-petroprecios-a-gasolinas-en-el-pais/ar2339444


 

 

 

 
 
El representante en México del gobierno encabezado por Joe Biden insistió en que Estados 
Unidos seguirán firmes en sus esfuerzos para proteger a los más vulnerables "ante la forma de 
esclavitud moderna que se llama trata de personas". 
https://www.milenio.com/politica/personas-roba-dignidad-humana-ken-salazar 
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Trascendidos 
 
 
Caso Facundo Rosas: tengan para que aprendan (El Universal, Bajo Reserva, Columna de Opinión, 
p. web). 
Viernes 28 enero 2022 
Nos hacen ver que en política las cosas suelen caer tarde o temprano por su propio peso. Intrigas 
palaciegas trataron de vincular al secretario de Seguridad Ciudadana, Omar García Harfuch, con 
los intereses del exsecretario de Seguridad Pública federal, Genaro García Luna, quien está preso 
en Estados Unidos y enfrenta cargos por narcotráfico, y aquí en México es acusado de tráfico de 
armas. Ayer, uno de los hombres más cercanos a García Luna, el excomisionado de la Policía 
Federal, Facundo Rosas, fue detenido por elementos de la corporación que dirige don Omar tras 
un fatal accidente de tránsito. Los policías capitalinos lo pusieron a disposición de la Fiscalía de 
la CDMX, y de ahí fue entregado a la Fiscalía General de la República, que lo buscaba por cargos 
federales de tráfico de armas relacionados con la Operación Rápido y Furioso, con la que Estados 
Unidos dotó de armamento a narcotraficantes mexicanos con el consentimiento de las 
autoridades mexicanas en el sexenio del presidente Felipe Calderón. Ahora, con esa detención, 
nos dicen, García Harfuch demostró de qué lado están sus lealtades. Tengan para que aprendan, 
dicen por ahí. 
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/periodistas-el-universal/caso-facundo-rosas-tengan-
para-que-aprendan 
 
Templo Mayor (Reforma, F. Bartolomé, Columna de Opinión, p. web). 
Viernes 28 enero 2022 
EN EL gobierno de la 4T combatir la corrupción está más difícil que decir circuncisicuntripsición... 
¡circunscripción! Por increíble que parezca, el régimen ahora quiere desaparecer la Secretaría 
Ejecutiva del Sistema Nacional Anticorrupción. 
LO QUE se busca no es adelgazar la burocracia, sino quitarle al gobierno federal la molesta 
vigilancia de los organismos de rendición de cuentas. Entre las principales tareas de la Secretaría 
Ejecutiva están, por ejemplo, el desarrollo de la Plataforma Digital Nacional y la puesta en marcha 
de la Política Nacional Anticorrupción. Se trata de las dos únicas herramientas con las que se 
podría combatir la corrupción a partir de datos y no de suposiciones. Pero, bueno, ya se sabe que 
en Palacio Nacional siempre tienen otros datos... aunque no tengan nada que ver con la realidad. 
https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2022-01-28/op220253 
 
Trascendió (Milenio, Caolumna de Opinión, p. web). 
Viernes 28 enero 2022 
Que el presidente del INE, Lorenzo Córdova, se convirtió en el invitado especial más cotizado en 
las reuniones plenarias de los grupos parlamentarios de oposición previas al nuevo periodo 
ordinario de sesiones en la Cámara de Diputados, a partir del 1 de febrero, pues ayer participó y 
se llevó no solo las palmas, sino un absoluto respaldo en el cónclave de los panistas, mientras que 
este viernes estará en la encerrona del PRD en Cancún para exponer su visión sobre una eventual 
reforma electoral y la intentona de extinguir al organismo autónomo a su cargo. 
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Que poco a poco algunos dirigentes de Morena comenzaron a deslindarse de la Convención 
Nacional fechada para el 5 de febrero, entre ellos miembros de la Comisión de Honestidad y 
Justicia, pues tienen reservas sobre el eventual efecto que tendrán sus acuerdos en los órganos 
partidistas. Desde el propio CEN dicen que son representantes de “los sectores resentidos o 
marginados”, que han perdido ante militantes mejor posicionados en las encuestas, los que 
convocaron a algo que en todo caso servirá para medir su molestia, pero no tiene validez ni 
reconocimiento, sin mayor consecuencia que “el derecho de ejercer el pataleo”. 
Que vaya final el que depara a las denuncias de quienes confiaron inocentemente en la comisión 
senatorial para investigar abusos en Veracruz, promovida por Ricardo Monreal después del 
encarcelamiento de su colaborador José Manuel del Río Virgen, pues la rebelión en la bancada 
morena y la deserción de Dante Delgado concluyeron en que los expedientes vayan a parar a la 
CNDH, donde nada anuncia ni deja especular que se les vaya a atender. 
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1265 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1265


 

 

 

 
 

Procuraduría Agraria 
 
 
En Campeche funcionario ebrio atropelló a familia y mató a mujer embarazada y a 
un hombre, niña quedó mortalmente herida (Vanguardia MX, Sergio Carmona, p. web). 
Jueves 27 enero 2022 
Campeche. - En respuesta al clamor popular de justicia, la gobernadora Layda Sansores instó al 
empleado de la Procuraduría Agraria que el pasado fin de semana mató en un accidente 
automovilístico a un hombre y una embarazada, y además dejó lesionada a una niña, a 
entregarse a la autoridad. La tragedia ocurrió la noche del pasado sábado en la avenida López 
Portillo de esta capital cuando un empleado que conducía en estado de ebriedad y a exceso de 
velocidad un auto oficial de la Procuraduría Agraria rebasó por la derecha a un camión arrollando 
en la maniobra a un hombre, una mujer embarazada y una niña. El hombre falleció en el sitio y 
la mujer falleció en el hospital, igual que el bebé que llevaba en el vientre. La niña hasta hoy 
permanece hospitalizada a causa de las graves lesiones que sufrió. El responsable se dio a fuga. 
Las víctimas mortales son Claudia Esther García Hernández, de 30 años de edad y ocho meses 
de embarazo, y Francisco Aké Moreno, integrante de la Guardia Nacional. La niña, de ocho años, 
está grave en el área de terapia intensiva del Hospital General de Especialidades “Dr. Javier 
Buenfil Osorio”. 
https://vanguardia.com.mx/noticias/en-campeche-funcionario-ebrio-atropello-a-familia-y-
mato-a-mujer-embarazada-y-a-un-hombre-nina-quedo-mortalmente-herida-XC1602415 
Información relacionada: 
 

- Funcionario público en estado de ebriedad atropella y mata a una mujer 
embarazada y a un elemento de la GN (Liberal del Sur, Redacción, p. web). 

Jueves 27 enero 2022 
Campeche. - La noche del pasado sábado, un empleado de la Procuraduría Agraria de 
Campeche, en estado de ebriedad, atropelló y mató a una mujer embarazada y a un elemento 
de la Guardia Nacional, lesionando también a una menor, tras lo cual se dio a la fuga. Las víctimas 
fueron identificadas como Claudia Esther García Hernández, de 30 años de edad y ocho meses 
de embarazo, y Francisco Aké Moreno, integrante de la Guardia Nacional, mientras que una niña 
de ocho años de edad es reportada grave en el área de terapia intensiva del Hospital General de 
Especialidades “Dr. Javier Buenfil Osorio”, de esa entidad. El caso genera indignación en 
Campeche al grado que la gobernadora Layda Sansores pidió al funcionario de la Procuraduría 
Agraria de Campeche que se entregue a las autoridades tras darse a la fuga. 
https://www.liberal.com.mx/funcionario-publico-en-estado-de-ebriedad-atropella-y-mata-a-
una-mujer-embarazada-y-a-un-elemento-de-la-gn/ 
 
Aprueba Cabildo de Cuernavaca nuevas regiones catastrales (Quadratín Morelos, Redacción, 
p. web). 
Miércoles 26 enero 2022 
Morelos, Cuernavaca. - En sesión ordinaria el Cabildo del Ayuntamiento de Cuernavaca, aprobó 
la ampliación de 38 a 47 las regiones catastrales del municipio, con el propósito integrar zonas 
urbanas aún no consideradas para el cobro del impuesto predial, disposición que fue 
previamente analizada y discutida por la Junta Local Catastral. 
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Esto no tiene como propósito actualizar cada una de las regiones de la ciudad y dar valores 
homogéneos de la tierra, ya que hoy día se presentan valores dispares, más aún, de todo el 
municipio solo el 60 por ciento cuenta con una clave catastral, de los 118 mil predios inscritos en 
catastro, no todos pagan el impuesto predial y hay poblaciones que no están catastradas y 
reciben servicios públicos.  
Para esta regularización, por ejemplo, en núcleos agrario o comunales se iniciará un proceso que 
permita que estas tierras se conviertan en propiedad privada y se otorguen escrituras públicas, 
detalló Urióstegui Salgado, para lo que se han tenido acercamientos con instancias federales 
como SEDATU, Procuraduría Agraria y el Instituto Nacional de Sustentabilidad del Uso de Suelo 
(INSUS), que permitirían que en estas regiones pobladas, sus habitantes que solo cuentan con 
una constancia de posesión puedan tener una escritura pública. 
https://morelos.quadratin.com.mx/aprueba-cabildo-de-cuernavaca-nuevas-regiones-
catastrales/ 
 
 

Sector Agrario 
 
 
Celebra Gobernación disposición al diálogo de organizaciones en la región triqui 
(Gob.mx, Secretaría de Gobernación, p. web). 
Jueves 27 enero 2022 
La Subsecretaría de Derechos Humanos, Población y Migración de la Secretaría de Gobernación 
celebra la disposición al diálogo que han mostrado las diversas organizaciones con presencia en 
la región triqui del Estado de Oaxaca, a fin de impulsar el proceso de construcción de paz, 
reconciliación y desarrollo para superar el conflicto que durante décadas ha padecido este 
pueblo. En este sentido, el Gobierno de México trabaja conjuntamente con el gobierno del estado 
de Oaxaca para generar las condiciones necesarias para el retorno pacífico, seguro y ordenado 
de las y los habitantes de Tierra Blanca Copala a su comunidad de origen. En los próximos días, 
se generarán enlaces institucionales necesarios con las organizaciones del pueblo triqui, para 
sentar las bases de la mesa de diálogo y avanzar hacia la paz. 
https://www.gob.mx/segob/prensa/celebra-gobernacion-disposicion-al-dialogo-de-
organizaciones-en-la-region-triqui 
 
Educación ambiental, historia y tradición en la Conanp (Gob.mx, Comisión Nacional de Áreas 
Naturales Protegidas, p. web). 
Miércoles 26 enero 2022 
La educación ambiental ha sido la piedra angular de la Comisión Nacional de Áreas Naturales 
Protegidas (Conanp) desde sus inicios, mediante ella se promueve la participación informada y 
responsable de la sociedad en el cuidado y protección de los recursos naturales. Las acciones de 
educación ambiental realizadas por la Conanp están orientadas a la adopción de formas de vida 
sustentable entre las comunidades de las Áreas Naturales Protegidas (ANP) y a los grupos que 
trabajan en ellas para valorar los beneficios que se obtienen de los ecosistemas.  
La educación ambiental es una herramienta básica para fortalecer la conservación de la 
biodiversidad en el territorio, los educadores ambientales de la Conanp desempeñan actividades 
que fomentan la cultura por el cuidado del medio ambiente, con ello se consolida el 
conocimiento de las comunidades y ejidos que las habitan.  
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El involucramiento de las instituciones educativas, asociaciones civiles y municipios es primordial 
en la creación de redes de colaboración que permiten difundir la importancia de los recursos 
naturales. 
https://www.gob.mx/conanp/prensa/educacion-ambiental-historia-y-tradicion-en-la-conanp 
 
Sedatu mete acelerador al mejoramiento de municipios aledaños al AIFA (Forbes 
México, Emmanuel Carrillo, p. web). 
Jueves 27 enero 2022 
Con el tiempo encima debido a los innumerables retrasos y conflictos que han generado las 
obras del Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA) en los municipios aledaños en el Estado 
de México, la Secretaría de Desarrollo Agrario Territorial y Urbano (Sedatu) retomó los trabajos 
de mejoramiento urbano en 8 municipios del Valle de Zumpango. Aunque no hay una fecha 
exacta, la Sedatu se ha comprometido a que las obras estarán listas en el primer trimestre de 
este año. Con la promesa incumplida de inaugurarse en diciembre del año pasado, en las obras 
de construcción de escuelas, plazas públicas, centros recreativos, escuelas, entre otros espacios, 
hoy se trabaja a marchas forzadas para que estén listas antes de la inauguración del AIFA por 
parte del presidente Andrés Manuel López Obrador el 21 de marzo. Aunque la Sedatu no ha 
informado una fecha oficial para la entrega de estos espacios a la comunidad, Forbes México 
constató que los trabajos en al menos 4 municipios se han retomado luego de diferencias entre 
obreros y el abandono de las empresas constructoras. 
https://www.forbes.com.mx/politica-sedatu-acelerador-mejoramiento-municipios-aledanos-
aifa/ 
 
Sede de evento latinoamericano (Diario de Yucatán, Redacción, p. web). 
Jueves 27 enero 2022 
Yucatán. - Yucatán será la capital de América Latina por tercer año consecutivo al ser sede del 
Smart City Expo LATAM Congress 2022, con el cual se busca promover la activación, aceleración 
de proyectos y acciones en beneficio de las ciudades de la zona, a partir del uso de tecnología e 
innovación, según se indica en un boletín. Se contará con la participación de representantes de 
200 instituciones y empresas, así como 55 medios de comunicación, con 300 conferencias. 
Durante una rueda de prensa en la capital del país, el gobernador Mauricio Vila Dosal; el 
presidente de FIRA Barcelona en México, Manuel Redondo; el delegado del gobierno de Cataluña 
en nuestro país, Lleïr Daban, y el coordinador internacional general urbano de la Secretaría de 
Relaciones Exteriores (SRE) federal, Hugo Isaak Zepeda, presentaron los detalles de esta edición. 
El evento se efectuará en formato híbrido, entre los días 7 y 16 de junio, bajo el lema “Activar, 
actuar, acelerar”. Las actividades presenciales se desarrollarán en el Centro de Convenciones 
Siglo XXI, con protocolos de bioseguridad, y en línea, del 14 al 16 del mismo mes.  
https://www.yucatan.com.mx/merida/2022/1/27/sede-de-evento-latinoamericano-292915.html 
 
Vecinos denuncian venta de terrenos en San Andrés de la Cal (El Sol de Cuernavaca, Jessica 
Arellano, p. web). 
Jueves 27 enero 2022 
Morelos. - Vecinos y ambientalistas de Tepoztlán denunciaron que se han vendido terrenos en 
un cerro en la comunidad de San Andrés de la Cal y pese a denunciarlos ante autoridades éstas 
los han ignorado. A través de la página de Facebook “Tépoz Ambientalista” y de cuentas de otras 
agrupaciones, activistas están convocando a una reunión el domingo 30 de enero a las 9:00 de 
la mañana para ayudar a la población de San Andrés de la Cal.  
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Acusan a un comunero de haber otorgado una constancia a un particular, vendiendo 90 mil 
metros cuadrados de terreno, incluyendo el cerro que se encuentra enfrente del campo de 
futbol. Advierten que ya se están talando árboles en el cerro e incluso algunos integrantes de la 
comunidad han sido amenazados por personas que acompañan al nuevo propietario. 
Los vecinos de dicha comunidad ya dieron aviso a la Profepa, a la Semarnat y a la CONANP, y han 
sido ignorados. Inclusive refieren que el nuevo propietario del predio ha asegurado que cuenta 
con el permiso de la Semarnat. 
https://www.elsoldecuernavaca.com.mx/policiaca/vecinos-denuncian-venta-de-terrenos-en-
san-andres-de-la-cal-7784667.html 
 
Tren Maya repite los desaciertos de obras públicas del pasado: Mesa de análisis 
(Aristegui Noticias, Redacción, Video, p. web). 
Jueves 27 enero 2022 
La politóloga Denise Dresser afirmó que el Tren Maya está "repitiendo los desaciertos de obras 
públicas del pasado". Entre las razones enlistó las expropiaciones de terrenos por donde pasará 
el tren, las licitaciones con irregularidades y los conflictos sociales sin resolver. "El criterio 
fundamental es la prisa... lo que debería prender focos rojos" concluyó Dresser. Asimismo, el 
periodista Ricardo Raphael señaló que López Obrador incluye a militares en sus grandes obras 
porque "son los únicos que pueden cumplir en tiempo y forma con lo que quiere". 
https://aristeguinoticias.com/2701/aristegui-en-vivo/mesa-politica-en-vivo/tren-maya-repite-los-
desaciertos-de-obras-publicas-del-pasado-mesa-de-analisis-video/ 
 
Se están vendiendo de manera descontrolada miles de terrenos por donde pasará 
Tren Maya: Páez (Aristegui Noticias, Redacción, Video, p. web). 
Miércoles 26 enero 2022 
Carlos Páez mostró preocupación por el negocio inmobiliario impulsado por la ruta del Tren 
Maya, la cual abarca 9 millones de hectáreas de tierras ignotas. "Sabemos que desarrolladores 
inmobiliarios, turísticos y de viviendas, y autoridades municipales han sido la fórmula del 
destrozo territorial... Hoy se están vendiendo de manera descontrolada miles y miles de 
hectáreas que tendrán que ver con este negocio", alertó Páez. "El Tren Maya puede ser el motor 
del jalón para acabarnos lo último de tierra y territorio virgen", lamentó. 
https://aristeguinoticias.com/2601/mexico/se-estan-vendiendo-de-manera-descontrolada-
miles-de-terrenos-por-donde-pasara-tren-maya-paez-video/ 
 
Abrirán albergue para familias de pacientes Covid en Cholula (Oro Noticias, Iván Betancourt, 
p. web). 
Miércoles 26 enero 2022 
Puebla. - El titular de la Sedatu, Román Meyer Falcón visitó la entidad para supervisar el avance 
del albergue para familiares de los pacientes internados en el Hospital General de San Andrés 
Cholula, que actualmente sólo atiende a contagiados de Covid-19.  
A través de su cuenta de Twitter, el funcionario federal mostró el interior del inmueble que tendrá 
capacidad para 50 personas. Este espacio tendrá sala de espera, baños públicos, dormitorios, 
cocina comunitaria, oratorio, salón comunal y áreas verdes. 
https://www.oronoticias.com.mx/abriran-albergue-para-familias-de-pacientes-covid-en-
cholula/ 
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Senadora cuestiona a vocero presidencial por tala de árboles en paso de Tren Maya 
(Milenio, Silvia Arellano, p. web). 
Miércoles 26 enero 2022 
La senadora de Movimiento Ciudadano, Verónica Delgadillo, retó al vocero de presidencia, Jesús 
Ramírez, para saber dónde están los 20 mil árboles talados en el paso del Tren Maya. En redes 
sociales, la legisladora respondió al mensaje publicado por el vocero presidencial donde señala 
que no se talaron los árboles por la construcción del Tren Maya en el tramo Cancún a Tulum, sino 
que fueron trasplantados a espacios públicos de Puerto Morelos, Cancún y Playa del Carmen. 
“@JesusRCuevas, lo reto a que usted y yo vayamos acompañados de medios de comunicación a 
ver dónde están esos 20 mil árboles y corroborar que no hubo un ecocidio. Póngale fecha y hora”, 
escribió la legisladora. 
Hace dos días la senadora publicó un video donde mostró los daños ecológicos de la obra y lo 
acompañó del siguiente texto: “Fuimos a corroborar la destrucción del #TrenMaya. Este es el 
rostro de la obra faraónica que el gobierno no quiere que veas”. 
https://www.milenio.com/politica/senadora-reta-vocero-presidencial-tala-arboles-tren-maya 
 
Firma Tulum convenio para la conservación del medio ambiente (La Jornada Maya, 
Redacción, p. web). 
Miércoles 26 enero 2022 
Quintana Roo. - El gobierno municipal de Tulum, que encabeza Marciano Dzul Caamal, se sumó 
a las acciones de protección y conservación del medio ambiente y sus recursos naturales al unir 
esfuerzos con el Consejo de la Cuenca de la Península de Yucatán (CCPY) y organismos asociados 
a través de la firma de un convenio de colaboración y cooperación para el periodo 2022-2024. 
Fue durante el Quinto Foro Estatal de Educación Ambiental cuando el gobierno de Tulum signó 
el convenio de colaboración a través de sus direcciones de Desarrollo Territorial, Urbano y 
Sustentable y Ordenamiento Ambiental y Cambio Climático, en tanto que el Consejo de Cuenca 
de la Península de Yucatán (CCPY) se suma al ejercicio el grupo especializado de trabajo en 
educación, comunicación y cultura del agua del estado de Quintana Roo (GETECCA), y otros 
organismos asociados. El presidente municipal, Marciano Dzul Caamal, ha enfatizado que 
sumarse a estas acciones de colaboración permitirán a Tulum un crecimiento ordenado, 
responsable y de cuidado a sus recursos naturales, reafirmando que su administración siempre 
coadyuvará en estrategias que permitan promover e incidir en la educación ambiental por el 
futuro de las nuevas generaciones. 
https://www.lajornadamaya.mx/quintanaroo/188873/firma-tulum-convenio-para-la-
conservacion-del-medio-ambiente 
 
PRI reitera interés para defender a Chiapas ante conflicto con Oaxaca (El Heraldo de 
Chiapas, Isaí López, p. web). 
Miércoles 26 enero 2022 
Chiapas. - El Partido Revolucionario Institucional insiste en el llamado a los poderes Ejecutivo y 
Judicial para crear con el Legislativo y la sociedad, una Comisión Especial para la Defensa Jurídica 
del Territorio Chiapaneco, derivado del conflicto territorial entre Chiapas y Oaxaca por sobre 
posesión de la tenencia de la tierra. El presidente estatal y diputado local, Rubén Antonio Zuarth 
Esquinca, precisa que es de suma importancia defender los derechos de los comuneros de la 
zona noreste del municipio de Cintalapa, en conflicto con San Miguel y Santa María Chimalapas.  
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Ante el escenario de reclamo, de amenazas, de tensión y de despojos, no podemos ser 
indiferentes ante la pérdida del territorio chiapaneco por determinación de la Suprema Corte de 
Justicia de la Nación, tiene que haber una defensa de las y los chiapanecos afectados con valentía 
y determinación. 
https://www.elheraldodechiapas.com.mx/local/pri-reitera-interes-para-defender-a-chiapas-
ante-conflicto-con-oaxaca-7781940.html 
 
Alcaldía gana amparo contra ejidatarios por conflicto de 2004 (Intolerancia, José Antonio 
Machado, p. web). 
Miércoles 26 enero 2022 
Puebla. - La síndico municipal, Guadalupe Arrubarrena reveló que el Ayuntamiento de Puebla 
ganó el amparo para no pagar momentáneamente más de 217 millones de pesos a ejidatarios 
expropiados durante el 2004, pero también advirtió que no echara las campanas al vuelo. 
Recordó que esta situación jurídica fue heredada por el gobierno del pasado, sin embargo, aclaró 
que se enfocarán en solucionar los problemas a favor de la administración municipal. Subrayó 
que el beneficio concedido por el amparo, es para no liquidar ese recurso en este momento a la 
parte demandante, pero el caso continúa en el juzgado. "No quiere decir que ya ganamos y 
nunca vamos a pagar, eso es muy complejo, este es un proceso muy grande la verdad, muy añejo, 
tiene muchísimas, muchísimas determinaciones que tomar, pero no hay una obligación de 
pagar ahora".  Ante la complicada situación, aseguró que, a mediano plazo, el gobierno 
municipal, encabezado por el alcalde, Eduardo Rivera, tendrá que dar ese recurso antes de 
concluir la administración. 
https://intoleranciadiario.com/articles/ciudad/2022/01/26/990742-alcaldia-gana-amparo-contra-
ejidatarios-por-conflicto-de-2004.html 
 
Ejidatarios exigen a Petroquímica Mexicana de Vinilo pago de renta de 62 hectáreas 
(Imagen del Golfo, Mirna Hernández, p. web). 
Miércoles 26 enero 2022 
Veracruz. - Campesinos del ejido Jáltipan realizaron una protesta pacífica ante Petroquímica 
Mexicana de Vinilo (PMV), para demandar el pago de la renta de las 62 hectáreas que explota 
dicha empresa, enfocada a la producción de cloro, sal y PVC, en este municipio. Hasta la entrada 
de la empresa situada en el camino Jáltipan-Rancho Viejo, llegaron la mañana de este miércoles, 
los cerca de 230 campesinos que integran el ejido Jáltipan, para iniciar su protesta pacífica 
dijeron, pero de no obtener una respuesta advierten en cerrar las válvulas del agua que 
abastecen esas instalaciones. 
Mario Cuervo Argüelles explicó que en diciembre se venció el contrato que Petroquímica 
Mexicana de Vinilo firmó en el año 2011, por lo que ya se tuvo que haber renovado, pero no ocurrió 
así pues la empresa ofrece el pago sólo de 2 años y no los 10, como siempre se había hecho, pues 
argumentan que con la pandemia la producción se les vino abajo, razón por la cual los ejidatarios 
en asamblea determinaron dar un plazo de 48 horas o realizarán la toma de las instalaciones o 
bien el cierre de válvulas de la línea de agua, como forma de presión para una respuesta. 
https://imagendelgolfo.mx/estado/ejidatarios-exigen-a-petroquimica-mexicana-de-vinilo-pago-
de-renta-de-62-hectareas/50155389 
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Preocupa a Defensores del Territorio Maya cambios en Fonatur (Quadratin Yucatán, 
Fernando Cervantes, p. web). 
Miércoles 26 enero 2022 
Yucatán. - Los diferentes cambios que ha sufrido la dirección del Fondo Nacional de Fomento 
Turístico (Fonatur) a nivel nacional y estatal, mantiene en estado de preocupación a la Asamblea 
de Defensores del Territorio Maya Múuch Xíinbal, pues temen ser víctimas de una mayor 
destrucción de la zona indígena en Yucatán. Recientemente, el Gobierno Federal anunció la 
salida de Rogelio Jiménez Pons como titular de Fonatur, y apenas ayer, el enlace de la 
dependencia en el estado, Aarón Rosado Castillo, también dio a conocer su separación y se 
deslindó de la coordinación del Proyecto Tren Maya. Esto último, ha sembrado la incertidumbre 
entre los defensores de la zona maya, y a decir de su líder, Pedro Uc Bé, “son preocupantes estás 
decisiones que se toman a la ligera porque finalmente los que terminamos pagando los platos 
rotos somos los mismos mexicanos y en este caso, las comunidades indígenas de Yucatán”. 
https://yucatan.quadratin.com.mx/tren-maya/preocupa-a-defensores-del-territorio-maya-
cambios-en-fonatur/ 
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